

“Captives, recruited, migrants: Empires and labor mobilization, 17th century to present days”

Sept. 30-Oct 02 2015

Collège de France, Salle Claude Lévi-Strauss

Nota : afin qu’une discussion de qualité puisse se tenir et impliquer tous les intervenants, la langue de travail du présent workshop est l’anglais

Présentation

Ce workshop part de l'hypothèse de l'existence d'un lien étroit entre guerre et travail dans la construction et l'évolution des empires, depuis le rôle majeur des captifs de guerre dans l'Europe, l'Asie et les Amériques prémodernes ou précoloniales, jusqu'aux diverses formes du recrutement pratiquées dans les empires (terrestres et maritimes) de ces trois continents. Les captifs, mais aussi les paysans, furent à la fois soldats, marins, et parfois même colons.

D'un autre côté, à partir du 17^e siècle, les immigrants, tout comme les soldats et les marins, furent eux aussi soumis à des législations coercitives, d'inspiration militaire, au point que les mots déserteur et fugitif furent appliqués à la vaste palette de ces conditions diverses. Les soldats et la population locale ordinaire prirent part, au côté de recrutés et de soldats, aux entreprises de travaux collectifs conduites par les villages, les états, les compagnies privées et les propriétaires fonciers.

Les formes du recrutement contraint demeurent importantes tout au long du 19^e siècle (système de la presse en Grande Bretagne et ses variantes à travers l'empire, recrutement en Russie, etc.). Elles persistent tout au long du 20^e siècle (en Europe au cours des guerres, hors d'Europe durant et après la colonisation et la décolonisation) et subsistent encore de nos jours avec les enfants soldats.

Là encore, la connexion entre recrutement contraint et migration forcée est essentielle. Celle-ci prend cependant un tour nouveau au 20^e siècle avec le déplacement massif de populations dans l'empire soviétique et dans de nombreuses régions d'Afrique et d'Asie, si bien que la distinction entre réfugiés, recrutés et travailleurs apparaît souvent très fragile.

Abstract

This workshop starts from the hypothesis that warfare and labor are strongly connected in Empire building and their evolution, to start with the major importance of war captives in early modern Europe, Asia, Africa and the Americas and to proceed with the various forms of recruitment in land and maritime empires in all those areas. Captives as well as local peasants were soldiers, seamen, and often colonists as well.

Vice versa, like soldiers and seamen, since the seventeenth century, immigrants were under strong coercive, military-inspired rules and the word deserter and fugitive was applied to all this wide range of conditions. Soldiers and ordinary population took part to collective work leaded by the village, the state, private companies, landlords, together with recruited and soldiers.

Forms of forced recruitment are still important in the 19th century (the press system in Britain and its variations in the Empire, recruitments in Russia) and continue in the 20th century, in Europe during the wars, outside of Europe during and after colonization and decolonization up through nowadays children soldiers.

Again, the connection between forced recruitment and forced migration is important, but it takes a new departure in the twentieth century with massive displacement of populations in the Soviet Empire as well as in several Asian and African areas. The boundary between refugees-workers-recruited is fragile.

30 september morning 9.30-13

- Giulia Bonazza (EHESS)
Captivité et esclavage dans la Méditerranée : trajectoires et conversions
Captivity and slavery in the Mediterranean: trajectories and conversions
- Simon Kemper (U. Leiden)
Martial Mobility: Islamic Warriors across the Java Sea between 1666 and 1686
Mobilité martiale : les soldats islamiques en mer de Java entre 1666 et 1686
- Hayri Gökşin Özkoray (EPHE)
Les captifs européens à l'arsenal impérial d'Istanbul au xvii^e siècle
17th century European captives in the imperial arsenal of Istanbul
- Jean-Baptiste Xambo (Sapienza)
Les galères du roi. Un lieu d'asservissement de masse dans la France d'Ancien Régime
The King's galleys. A place of mass enslavement in Ancien Régime France

30 september afternoon 14-17.30

- Andrea Zappia (U. Genoa)
"Tratto attualmente in riscatto di un equipaggio genovese, che spero d'ottenere". *A study on the role of apostolic prefects in the ransoming of slaves in Barbary (18th century).*
"Tratto attualmente in riscatto di un equipaggio genovese, che spero d'ottenere". *Une étude du rôle des préfets apostoliques dans le rançonnement des esclaves en Barbarie (xviii^e siècle)*
- Tamara Walker (U. Pennsylvania)
'[They] proved to be very good sailors': Black Captives and Collaborators in the South Sea during the Age of Piracy
'Ils se sont avérés être de bons marins' : captifs noirs et collaborateurs en mer du sud au temps de la piraterie
- Patricia Souza de Faria (UFR-Rio de Janeiro)
Fugacious memories of captivity and freedom: the Asian slaves in Portuguese Inquisition documents (17th century)
Mémoires fugaces de captivité et de liberté : les esclaves asiatiques dans les sources de l'inquisition (xvii^e siècle)
- Peter Brown (Rhode Island College)
Brazilian and Cuban Slave and Russian Serf and Slave Soldiers in the 17th and 18th Centuries: Unfree Labor in Uniform as Social Capital
Esclaves cubains et brésiliens, serfs russes, et esclaves soldats aux xvii^e et xviii^e siècles. Le travail forcé en uniforme comme capital social

1 october morning 9:30-13

- Lawrence Goodheart (U. Connecticut) & Peter Hinks (Independent)
Race, Labor, and Revolution on the Late 18th century English Atlantic
Race, travail et révolution dans l'Atlantique britannique à la fin du xviii^e siècle
- Julien Saint Romain (MMSH-Aix)
La reconstruction d'une ville par des levées d'ouvriers : Port-la-Montagne en l'an II
Rebuilding a city with mass labour conscription: Port-la-Montagne, An II (1793-1794)
- Duncan McLean (MSF)
Bound labour and the British imperial project in the early 19th century: Robert Farquhar and transformation of slavery
Travail contraint et entreprise impériale britannique au début du xix^e siècle : Robert Farquhar et les mutations de l'esclavage

- Laurent Heyberger (U. Tech. Belfort-Montbéliard)
Peasants into soldiers. The colonial recruitment of French army in 19th-century-Algeria: evidence from roll-number registers
De paysan à soldat. Le recrutement colonial de l'armée française dans l'Algérie du XIX^e siècle : le témoignage des registres matricules

1 October afternoon, 14-17.30

- Stephan Steiner (S. Freud Univ.)
Transportation by water. How the Habsburg empire made its deviants work
Transport fluvial. Comment les Habsbourg mirent les déviants au travail
- Mark Dixon (U. Princeton)
Empire, Slavery, and Security: Moravians and Africans in British North America
Empire, esclavage et sécurité : moraves et africains dans l'Amérique du nord britannique
- Santosh Hasnu (U. Delhi)
Road Construction and Labor in Colonial Northeast India
Construction routière et travail dans le nord-est indien colonial

2 october morning 9:30-13

- Yoko Nagahara (U. Kyoto)
South African Black Soldiers/Labourers in World War I
Soldats noirs d'Afrique du sud/Travailleurs de la Grande guerre
- Yotam Ronen (U. Haifa)
The Great War and Perceptions of Migration in China
La Grande guerre et la conception des migrations en Chine
- Olga Alexeeva (UQAM)
The Chinese labourers in Europe during the First World War: "victims of western imperialism"?
Travailleurs chinois en Europe durant la Grande guerre. "victimes de l'impérialisme occidental" ?
- Donatella Strangio (Sapienza)
Recruited and migrants in the italian inter war years: Empire and labor mobilization.
Recrutés et migrants dans l'Italie d'entre-deux guerres : empire et mobilisation du travail

2 october afternoon 14-17.30

- Alain Blum (EHESS-CNRS)
Entre exil et travail forcé, déportation et incitation à la migration dans l'URSS stalinienne
Between exile and forced labour. Deportation and migration in Stalinist USSR
- Irina Mukhina (Assumption College)
Soviet Labor Armies: Ethnic Minorities and Forced Labor Mobilization in the Soviet Union, 1942-1945
Les armées de travailleurs soviétiques. Minorités ethniques et mobilisation du travail forcé en Union soviétique, 1942-1945
- Charly Delmas Nguéack Tsafack (U. Dschang)
The recruitment of Equatoguinean refugees in Cameroonian plantations from 1960 to 1979: between forced labor and legal employment
Le recrutement des réfugiés équato-guinéens dans les plantations camerounaises entre 1960 et 1979. Entre travail contraint et emploi libre
- Emmanuel Sobseh (U. Bamenda)
Captives, Recruited and Migrants: Mobilisation and Fight against Boko Haram Insurgents in Nigeria, Cameroon and Chad
Captifs, recrutés et migrants. Mobilisation et lutte contre Boko Haram (Nigeria, Cameroun, Tchad)